

Nouvelles fraîches



2026-01-30

Volume 12, numéro 1

Publipostage 40015960

Fédération de l'UPA d'Abitibi-Témiscamingue

Immeuble Albert Allain, 970, avenue Larivière, Rouyn-Noranda (Québec) J9X 4K5

Tél. : 819 762-0833, abitibi-temiscamingue@upa.qc.ca

www.abitibi-temiscamingue.upa.qc.ca

Un bon programme, mais avec trop peu de fonds

Il y a vraiment longtemps que l'Union des producteurs agricoles demandait la mise en place d'un programme de financement simple qui laissait une grande latitude aux producteurs et productrices agricoles dans le choix de l'équipement qu'ils acquièrent pour le bien de leur entreprise.

Nous n'avons pas fait fausse route dans nos demandes puisque le programme Agroperformance, d'abord disponible pour les régions périphériques le 10 décembre, et pour tout le Québec le 12 janvier, a épousé ses fonds en quelques minutes seulement. Sur la page Web du MAPAQ, nous pouvons lire depuis le 12 janvier à 9 h 06, soit 6 minutes après l'ouverture du programme à l'ensemble du Québec : « En raison d'un engouement exceptionnel, l'Initiative ministérielle Agroperformance est maintenant fermée et aucune nouvelle demande ne sera acceptée. Les demandes reçues durant la période d'ouverture seront traitées par ordre chronologique (premier arrivé, premier servi), jusqu'à épuisement de l'enveloppe budgétaire. »

D'abord, je n'ai pas été surpris par l'engouement. Nous savons que les besoins des producteurs sont immenses, surtout dans l'équipement technologique alors que cela évolue très rapidement et que ces outils coûtent souvent cher. Si nous souhaitons que notre agriculture demeure compétitive, nous n'avons pas le choix d'investir en technologie.

Or, les producteurs doivent vraiment bien cibler leurs investissements, car leur marge de manœuvre est de plus en plus mince. Rappelons-le, Agriculture et Agroalimentaire Canada prévoyait un revenu net négatif en 2025 pour les producteurs du Québec. Dans ce contexte, comment se surprendre qu'une grande partie des producteurs était devant leur ordinateur le 10 décembre et le 12 janvier en espérant être assez rapides pour avoir accès à la subvention? Nous pouvons féliciter le MAPAQ d'avoir très bien identifié le besoin. De plus, les employés du MAPAQ régional semblent avoir très bien accompagnés les producteurs d'ici pour appliquer au programme.

Par contre, ce qui manque cruellement à ce programme (et plus

largement à nos politiques agricoles), ce sont les moyens financiers à la hauteur des besoins. Avec seulement 30 millions de dollars (M\$) pour le programme, dont seulement 9 M\$ proviennent du fonds vert, et une aide maximale de 50 000 \$ par projet, le gouvernement du Québec était loin de répondre aux besoins des producteurs. C'est très peu pour vraiment aider la productivité et la rentabilité de l'agriculture.

Je peux concevoir qu'il y a des budgets à respecter, mais quand nous savons que les producteurs ont payé des centaines de millions de dollars en tarification carbone et que très peu de cet argent est revenu à l'agriculture, il aurait fallu qu'un montant plus important soit investi pour rendre nos fermes plus performantes. Parce qu'au final, la rentabilité et la résilience des fermes sont la seule façon d'atteindre l'autonomie alimentaire.



Merci à tous et toutes!

Pascal Rheault, président

Représentations de la Fédération

par Martine Delage

16 octobre : Table des présidents et directeurs régionaux de la Confédération de l'UPA (Normand Lemieux, vice-président).

21 octobre : Conseil d'administration (C.A.) de la Fédération : préparation de l'AGA régionale et analyse des résolutions à présenter.

24 octobre : Réunion du C.A. du Centre technologique des résidus industriels (CTRI), par Teams (Normand Lemieux).

28 octobre : Assemblée générale annuelle (AGA) de la Fédération sous le thème « La terre, racine de notre alimentation ».

30 octobre : Rencontre du Conseil régional des partenaires du marché du travail (Linda Lavoie, directrice régionale adjointe et coordonnatrice du CEA).

30 octobre : Comité aménagement du territoire et agroenvironnement (Anne-Marie Trudel, conseillère en aménagement et agroenvironnement).

5 et 6 novembre : Colloque FERME et rencontre des responsables du dossier de travailleurs étrangers temporaires (TET) (Linda Lavoie et Sophie Robichaud, conseillère à l'emploi).

5 novembre : Rencontre d'information sur le projet d'agent démarcheur, par Zoom (Martine Delage, directrice régionale, et Marie-Soleil Létourneau, agente syndicale).

6 novembre : AGA du Syndicat local de l'UPA de la Vallée-de-l'Or (Pascal Rheault, président, et Martine Delage).

11 novembre : Comité du Fonds de défense professionnelle de l'UPA (Pascal Rheault).

11 novembre : Comité de pilotage régional du projet de travailleur de

rang (Mélanie Rivard et Patrick Lafond).

11 novembre : Visite régionale du PDG de La Financière agricole du Québec (Normand Lemieux).

12 et 13 novembre : Conseil général de la Confédération de l'UPA (Pascal Rheault).

14 novembre : Rencontre du Conseil régional des partenaires du marché du travail (Linda Lavoie).

17 novembre : Rencontre virtuelle des directeurs régionaux (Martine Delage).

17 novembre : Table de travail sur l'agroenvironnement et l'atténuation des GES (Pascal Rheault).

17 novembre : Rencontre stratégique sur la mobilisation régionale en immigration, à Rouyn-Noranda (Normand Lemieux).

20 novembre : Rencontre provinciale en vie syndicale, par Zoom (Normand Lemieux).

20 novembre : AGA du Syndicat local de l'UPA du Témiscamingue (Pascal Rheault et Martine Delage).

21 novembre : Tournée régionale de VIA Pôle d'expertise, par Zoom (Normand Lemieux).

25 novembre : Comité exécutif et rencontre des délégués en préparation du Congrès général de l'Union.

25 novembre : AGA du Syndicat local de l'UPA de Rouyn-Noranda (Pascal Rheault et Martine Delage).

26 novembre : Table de concertation sur la santé, la sécurité et le mieux-être de l'UPA (Pascal Rheault).

27 novembre : Table foin FADQ-UPA (Pascal Rheault).

27 novembre : AGA du Syndicat local de l'UPA d'Abitibi-Ouest et AGA du

Syndicat local de l'UPA d'Abitibi (Pascal Rheault et Martine Delage).

1^{er} décembre : Rencontre des responsables des Centres d'emploi agricole (CEA) (Linda Lavoie).

1^{er} décembre : Table Santé et bien-être des hommes, par Teams (Normand Lemieux).

2, 3, et 4 décembre : Congrès général de l'UPA sous le thème « **Unis pour l'avenir** ». La région était représentée par 6 délégués.

4 décembre : C.A. du Réseau Agriconseils Abitibi-Témiscamingue, par Teams (Normand Lemieux).

9 décembre : Rencontre des directeurs régionaux (Martine Delage).

9 décembre : Rencontre des responsables des Centres d'emploi agricole (Julie Lavoie, conseillère en ressources humaines).

11 décembre : Table des présidents et agents syndicaux des syndicats locaux.

16 décembre : Comité provincial des partenaires du projet Agriclimat (Martine Delage).

18 décembre : Comité aménagement du territoire et agroenvironnement (Anne-Marie Trudel).

13 janvier : Comité de pilotage régional du projet de travailleur de rang (Mélanie Rivard et Patrick Lafond).

14 janvier : Formation annuelle du C.A. de la Fédération « Concertation et partenariat ».

19 janvier : Table de travail sur l'agroenvironnement et l'atténuation des GES (Pascal Rheault).

22 janvier : C.A. de la Fédération : nomination des comités de travail, suivis des priorités, actualités du Syndicat des producteurs de bois d'Abitibi-Témiscamingue, dossiers en vie syndicale et en aménagement du territoire.

Soirée d'information pour les nouveaux et futurs producteurs agricoles – 4^e édition

La 4^e édition de la soirée d'information pour les nouveaux et futurs producteurs agricoles aura lieu le **mardi 17 février 2026, de 17 h 30 à 21 h 30**.

Nouveaux et futurs producteurs et productrices de l'Abitibi-Témiscamingue, cette activité est pour toi! Qu'importe ton âge ou ton secteur d'activité, tu es le bienvenu. Il s'agit d'une occasion unique et conviviale de rencontrer des acteurs du milieu agricole témiscabitibien et de découvrir les services offerts. Tu pourras notamment en apprendre plus sur les aides disponibles en période de démarrage. Le repas est offert gratuitement aux personnes inscrites.



Date limite d'inscription	Lieu	Pour information ou inscription
15 février 2026	Salle de conférences Fédération de l'UPA d'Abitibi-Témiscamingue 970, avenue Larivière, à Rouyn-Noranda	Mathieu Laplante, agronome Tél. : 819 763-3287, poste 4573 Courriel : mathieu.laplante@mapaq.gouv.qc.ca



RELÈVE AGRICOLE
RECENSEMENT 2026

PARTICIPEZ

PARCE QUE VOUS COMPTEZ!

VOTRE PARTICIPATION EST ESSENTIELLE!

Elle permet de :

- mieux connaître la relève agricole en vue d'adapter les politiques, les programmes et les services à ses besoins réels;
- constituer le Portrait de la relève agricole du Québec, un outil de référence incontournable pour les intervenants du milieu... et pour la relève elle-même!

Balayez le code QR et participez dès maintenant!



Votre gouvernement

Québec

Formations à venir

par Marie-Soleil Létourneau



13^e JOURNÉE BOVINE DE L'ABITIBI-TÉMISCAMINGUE

Le 25 février 2026, 9 h 45, à Lorrainville

Exploitants agricoles, producteurs de la relève et intervenants de l'Abitibi-Témiscamingue et du Nord-du-Québec, ne manquez pas cette journée de formation! Repartez avec des outils concrets et des réponses claires sur l'utilisation des médicaments, la gestion des problématiques de santé courantes et la prévention des boiteries. Pour vous inscrire, numérissez le code QR à droite.



FORMATIONS À VENIR :

18 mars : L'ABC du transfert d'entreprise agricole

19 mars : Journée de formation « Eau'rticole »

24 mars : Formation avec Hugo Girard (titre à venir)

1^{er} avril : Formation sur le numérique et l'intelligence artificielle en agriculture (titre à venir)



Tous les détails concernant ces formations et l'inscription à ces dernières sont à venir. Pour nous faire part de vos besoins ou pour de plus amples informations, vous pouvez contacter Marie-Soleil Létourneau au 819 762-0833, poste 4335, ou à msoleilletourneau@upaat.ca

Les dates et titres de certaines formations sont encore à confirmer... restez à l'affût pour ne rien manquer. Visitez notre site Web et suivez-nous sur notre page Facebook. Pour y accéder, cliquez sur les codes QR ci-contre.



SE FORMER
EN SAVOIR PLUS

Activités à venir

7 février : Assemblée générale annuelle du Syndicat de la relève agricole d'Abitibi-Témiscamingue

L'assemblée débute à 13 h 30 (accueil à 13 h), à la salle de conférences de l'UPA, à Rouyn-Noranda (970, avenue Larivière). Le souper est gratuit pour les membres et est de 25 \$ pour les non-membres. Inscrivez-vous au plus tard le 4 février 2026 en numérisant le code QR à droite ou contactez Dominique Boutin au 819 762-0833, poste 4319.



11 février : Assemblée générale annuelle du Syndicat des producteurs de bovins d'Abitibi-Témiscamingue

L'assemblée débute à 13 h (accueil à 12 h 30), à la salle Témabex, à Rouyn-Noranda (52, rue Perreault Ouest). Un souper se tient à 18 h, aux frais des participants et participantes. Pour information, contactez Justine Beaulieu Gagné, au 819 762-0833, poste 4311.

20 février : Assemblée générale annuelle des Producteurs de grains d'Abitibi-Témiscamingue

L'assemblée débute à 10 h (accueil à 9 h 30), au Centre de recherche de l'UQAT, à Notre-Dame-du-Nord (79, rue Côté). Le dîner est offert gratuitement aux participants et participantes. Pour information, contactez David Prince, au 819 762-0833, poste 4312.

12 mars : Assemblée générale annuelle des Producteurs de lait d'Abitibi-Témiscamingue

L'assemblée débute à 10 h (accueil à 9 h 30), à la salle Témabex, à Rouyn-Noranda (52, rue Perreault Ouest). Le dîner est offert gratuitement aux participants et participantes. Pour information, contactez Justine Beaulieu Gagné, au 819 762-0833, poste 4311.

Un Colloque céréales 2026 très dynamique

par David Prince

Une quinzaine de producteurs agricoles, ainsi que quelques intervenants de la région, ont participé à la diffusion publique du Colloque céréales 2026, organisé par les Producteurs de grains d'Abitibi-Témiscamingue (PGAT).

Le Colloque est organisé par plusieurs partenaires, dont les Producteurs de grains du Québec, les Producteurs de grains de l'Est-du-Québec et les PGAT, et se déroule à Rivière-du-Loup dans l'Est-du-Québec. Ce colloque est offert en webdiffusion. Les producteurs de grains de la région en profitent pour se réunir en début d'année tout en s'instruisant sur plusieurs sujets qui les concernent.

Ce colloque est particulièrement intéressant puisque le climat et les conditions de culture dans l'Est-du-Québec sont sensiblement les mêmes qu'en Abitibi-Témiscamingue.

William Overbeek a ouvert la journée en abordant l'utilité de recourir aux

drones en grandes cultures. C'est assez fascinant de constater que nous pouvons semer, épandre du liquide ou du solide dans les champs à partir des airs. Grâce à différents outils, les drones permettent aussi de connaître les zones dans lesquelles un champ est moins productif et d'intervenir directement au bon endroit.

L'agronome Élizabeth Vachon, des Moulins de Soulange, a par la suite discuté de la filière du blé d'alimentation humaine. Pour sa part, la professeure à l'Université Laval et spécialiste des sols, Marie-Élise Samson, a abordé l'importance de prendre soin des sols et de conserver un bon pourcentage de matières organiques et les façons d'y arriver. Il s'agissait d'un excellent rappel que conserver des cultures de couverture est toujours une bonne idée.

La journée s'est conclue par la présentation d'une conférence sur le marché des grains de Jean-Philippe Boucher, de Grainwiz. Avec beaucoup



d'humour, il a notamment rappelé que peu importe les guerres commerciales, le grain se vendra toujours parce qu'il s'agit d'un produit essentiel. Par contre, les prix sont souvent déterminés par la production des grands joueurs comme le Brésil et les États-Unis.

Le président, Luc Mayer, ainsi que tout le conseil d'administration des PGAT, apprécient énormément que l'événement ait pu à nouveau se tenir et invitent tous les producteurs et productrices de grains à leur AGA qui aura lieu le **20 février prochain, au Centre de recherche de l'UQAT, à Notre-Dame-du-Nord.**



Montre le plus beau métier du monde :
→ **le tien!**

Les PORTES OUVERTES
Mangeons local

Participe aux Portes ouvertes, le 13 septembre prochain!

Soumets ta candidature au plus tard le **9 février 2026**, en numérisant le code QR à droite ou en contactant David Prince au 819 763-7579.



UPA L'Union
des producteurs
agricoles
Abitibi-Témiscamingue

L'importance d'une assurance personnelle en cas d'accident

par David Prince

L'UPA a récemment mis en branle une vaste campagne visant à encourager les producteurs et productrices agricoles non couverts par une assurance en cas de lésion professionnelle à souscrire une protection individuelle.

Il s'agit en effet d'un enjeu majeur : environ 95 % des propriétaires agricoles ne sont pas protégés en cas d'accident ou de maladie liée à leur travail, cette couverture étant facultative, contrairement à celles des travailleurs et

travailleuses. L'Union des producteurs agricoles tente d'encourager ses membres à souscrire une couverture d'assurance et à considérer cette protection comme un élément incontournable de leur gestion d'entreprise agricole.



UPA L'Union
des producteurs
agricoles

**Êtes-vous protégé
financièrement
en cas d'accident du
travail ou de maladie
professionnelle?**

upa.ca/protection-personnelle

En fonction des résultats d'une analyse comparative indépendante portant sur les différentes couvertures proposées au Québec, tant privées que du régime public, nous leur recommandons en particulier de s'informer sur la protection personnelle offerte par la CNESST, complète, adaptée et abordable.

Rendez-vous sur la page du site Web de l'UPA qui porte sur cet enjeu prioritaire afin d'obtenir plus d'information.

**BOURSE POUR
LA RELÈVE**

Bourse de soutien aux services-conseils en relations humaines pour des projets de démarrage ou de transfert de ferme

Date limite : 28 février 2026
Informations : com@pgq.ca

**PRODUCTEURS DE
GRAINS
DU QUÉBEC**



Le Laboratoire vivant – Racines d'avenir, c'est plus de 70 producteurs agricoles qui participent au développement des connaissances à travers cinq cellules d'innovation

Le Laboratoire vivant – **Racines d'avenir** est un projet coordonné par l'UPA qui soutient les producteurs agricoles dans le développement d'innovations et de solutions pour réduire les émissions de gaz à effet de serre et séquestrer davantage de dioxyde de carbone. Ce projet est financé par le programme Solutions agricoles pour le climat – Laboratoires vivants d'Agriculture et Agroalimentaire Canada.

Trois grands principes:

- Centrer les activités de développement d'innovations autour des besoins et des intérêts des producteurs agricoles et des membres de la Nation W8banaki
- Faire l'expérimentation en conditions réelles
- Établir une collaboration entre divers partenaires tels que des agriculteurs, des chercheurs, des conseillers, ainsi que d'autres intervenants au moment opportun et selon les besoins

Cinq cellules d'innovation:

- 1 Gestion et fertilisation des sols
- 2 Alimentation des ruminants et régie des plantes fourragères
- 3 Gestion des lisiers (entreposage, épandage)
- 4 Réappropriation du savoir et restauration écologique du foin d'odeur
- 5 Agroforesterie et aménagement des cours d'eau



Agriculture et
Agroalimentaire Canada

Agriculture and
Agri-Food Canada

UPA L'Union
des producteurs
agricoles

Canada



Programme d'aide au démarrage de nouveaux producteurs pour les œufs de consommation

par la Fédération des producteurs d'œufs du Québec

C'est avec grand plaisir que nous tenons à vous partager l'édition 2026 du nouveau *Guide des procédures d'inscription* du Programme d'aide au démarrage de nouveaux producteurs pour les œufs de consommation du Québec.

Ce nouvel outil sera mis à la disposition de tous, et partagé avec les candidats désirant soumettre leur candidature pour cette année. Il est aussi accessible en version numérique dans la

zone producteur sur le site Web de la Fédération en cliquant sur le code QR à droite. La période de mise en candidature du *Programme d'aide au démarrage des nouveaux producteurs* est maintenant ouverte et la date limite pour soumettre les dossiers est fixée **au 31 mai 2026**.

Ce programme octroie le droit d'utiliser, à certaines conditions, un quota d'un maximum de 6 000 pondeuses à un nouveau producteur.



Fédération des
producteurs d'œufs
du Québec

Des copies papier du présent guide sont également disponibles sur demande, en contactant Mme Chantal De Sève Leboeuf à cdeseveleboeuf@upa.qc.ca.



Une préoccupation d'un producteur d'ici est abordée à la Chambre des communes

par David Prince

Le producteur de grains biologiques et président du Syndicat local de l'UPA de Rouyn-Noranda, Daniel Coutu, a récemment vu un des sujets qui lui tient à cœur être abordé lors du Comité permanent de l'agriculture et de l'agroalimentaire à la Chambre des communes du Canada.

À la suite d'une discussion tenue avec M. Coutu, qui siège au Syndicat des producteurs de grains biologiques du Québec, le député d'Abitibi-Témiscamingue, Sébastien Lemire, a

demandé au ministre de l'Agriculture, Heath MacDonald, pourquoi le Canada importait des produits étiquetés comme étant certifiés biologiques en provenance d'autres pays, notamment le Togo, alors que ces pays n'ont pas du tout les mêmes normes biologiques et les mêmes contrôles à l'exportation.

Le Canada y appose alors sa propre norme biologique et quand ces produits sont à nouveau exportés, ils ne passent pas à l'inspection des douanes du pays tiers. « Le Canada ne respecte donc pas sa propre norme de réciprocité. Ça entraîne une perte de confiance majeure envers le Canada



à l'international. Quelles sont les inspections qui sont et qui seront réalisées à l'entrée face aux grains certifiés biologiques? », a demandé M. Lemire.

Le ministre de l'Agriculture a répondu être prêt à examiner la situation et d'en discuter plus tard. Voilà la preuve que s'impliquer et faire connaître nos préoccupations à nos députés peuvent influencer nos dirigeants.



LE PROGRAMME
Agri-Bourse

UPA L'Union
des producteurs
agricoles

**Gagnez une
bourse de 1000 \$**

Destinée aux étudiants
de la relève agricole
inscrits au programme
Gestion et technologies
d'entreprise agricole

Pour plus d'informations :
www.upa.qc.ca/agri-bourse

AVIS AUX LECTEURS ET LECTRICES :

Lorsque des publicités sont insérées dans ce journal, elles sont payées par le promoteur. L'UPA accepte, sans égard au contenu.